

*"Les bons conseils n'entrent pas plus dans la tête de l'obstiné que le sel dans une arachide entière" (proverbe malgache)*

### **Editorial**

*Il y a une vie après l'éclipse, la preuve : ce nouveau bulletin de Touraine Madagascar qui rend compte des activités de notre association et annonce une exposition photo en novembre, et surtout notre assemblée générale début octobre.*

*Ce bulletin vous présente quelques instantanés de voyage à Madagascar cet été, à suivre dans les prochains numéros.*

*Nous espérons que vous participerez nombreux à notre assemblée générale car c'est là que nous définirons notre orientation et nos activités pour l'année à venir ainsi que les moyens dont nous disposerons pour les réaliser. Des décisions importantes seront prises, le conseil d'administration ne demande qu'à être renforcé, nous comptons sur vous.*

*Vous pourrez aussi régler votre cotisation pour cette année, le montant n'a pas changé, et là encore nous comptons sur vous !*



### **Sommaire**

#### **Éditorial**

#### **Activités de mai juin**

#### **Instantanés de voyage à Madagascar :**

- o le lycée Jules Ferry ,
- o Arivonimamo

#### **Réseau Afrique 37**

#### **L'éclipse**

#### **Cotisation**

#### **Annonces Touraine Madagascar :**

- o Assemblée générale le 5 octobre 1999
- o Exposition photo Veretz mi novembre
- o autres : réveillon de l'an 2000 à Semblançay



## Activités de l'association en mai / juin 1999

### Semaine malgache du lycée Grandmont en mai

Cette semaine fut, comme tous les ans, un temps fort du jumelage entre le lycée tourangeau et le lycée malgache.

L'exposition de Touraine Madagascar a été complétée par une exposition de timbres de l'Union Philatéliste jocondienne et d'objets artisanaux malgaches prêtés par les profs du lycée.

Il y a eu des plats malgaches au restaurant scolaire et un repas typique pour le personnel, tout cela réalisé par les cuisiniers du lycée et apprécié à sa juste valeur.

Les associations *Frère des Hommes et Artisans du Monde* ont présenté le "commerce équitable" : des interventions dans des classes de seconde et de terminale, une conférence qui nous a fait connaître la campagne Ethique sur l'étiquette et les projets dans l'industrie textile en cours à Madagascar. Les aides éducateurs du lycée ont organisé des activités autour de ce thème du commerce équitable : construction d'une chaussure de sport géante et matérialisation de la part revenant aux travailleurs, dégustation de café équitable, construction de petites voitures à partir de boîtes de conserve.

*Tiana Razafy* a dit des contes malgaches et a dansé pour nous. L'atelier d'expression corporelle a été bien suivi et très apprécié des élèves. Le spectacle de contes et danse contemporaine a été jugé de grande qualité et unanimement loué. Nous regrettons seulement qu'il n'y ait pas eu plus de monde de l'association pour l'admirer.

Vous pouvez trouver des photos et des commentaires sur la semaine sur le site Internet du Lycée Grandmont.

(<http://grandmont.edu>)



### Bal malgache

L'association a organisé un bal malgache, à la salle des Fêtes de Saint-Antoine-du-Rocher, le 26 juin dernier. C'était une manière de commémorer le 39<sup>ème</sup> anniversaire de l'indépendance malgache. Pour le plaisir de tous, nous avons fait appel à un disc-jockey pour l'animation.

Une cinquantaine de personnes ont répondu à l'appel, ce qui est encourageant pour un premier essai.

Si vous êtes nombreux à souhaiter une autre soirée dansante, Touraine Madagascar pourra renouveler cette expérience l'année prochaine avec plus de musique malgache encore.

## Instantanés de voyage

Quatre tourangeaux ont passé trois semaines à Madagascar cet été et vous proposent en feuilleton quelques moments de leur voyage : rencontres avec le lycée Jules Ferry et Arivonimamo dans ce bulletin puis, dans les suivants, un peu de tourisme sur la côte Ouest, une cérémonie traditionnelle chez les Sakalaves, un voyage en train dans le Sud Est. Nous vous proposerons aussi une exposition photo...

### Rencontres avec le lycée Jules Ferry

Ce voyage était l'occasion de retrouver le lycée Jules Ferry et de faire le point sur le jumelage avec le lycée Grandmont ; nous avons apprécié la qualité de l'accueil qui nous a été réservé.

Dès notre arrivée à Ivato et malgré l'heure matinale, le proviseur, le censeur et un groupe de profs sont là pour nous souhaiter la bienvenue. Faire connaissance pour certains et se retrouver après quatre ans et de très nombreux échanges épistolaires pour les autres nous fait chaud au cœur.

Nous passerons toute l'après-midi à discuter avec les professeurs de français de la vie au lycée, des besoins en livres et de leur souhait de venir à Tours pour découvrir ou mieux connaître le pays dont ils enseignent la langue. Mais comment trouver les fonds, les crédits ou les sponsors pour subventionner un tel voyage, nous cherchons ensemble et nous les assurons que, arrivés en Touraine, nous trouverons des gens pour les accueillir et leur faire partager la vie tourangelle. Nous goûterons des tas de délicieux gâteaux malgaches et nous resterons à dîner chez Mélanie, une soirée sympathique qui nous permettra de mieux approcher la vie quotidienne de nos amis malgaches.

Le lendemain, nous passerons la journée au lycée même et bien que ce soit là-bas aussi les vacances, nous aurons l'occasion de rencontrer de nombreux profs. Visite du Centre de Documentation, vaste pièce encore un peu vide mais où nous trouvons les livres et séries de manuels que Grandmont a envoyé depuis quatre ans et ... qui sont très utiles. On note ce qui fait défaut, des rayonnages, des dictionnaires, des encyclopédies, des revues scientifiques, des manuels de maths, de physique, de biologie, des annales de toutes sortes, des cartes de géographie... On note, on note. Il y a un magnétoscope mais cela manque de vidéocassettes, il n'y a pas de magnétophone, si on en trouve on pourrait l'envoyer la prochaine fois. Une petite salle a été sécurisée pour accueillir les ordinateurs envoyés et ceux à venir, car nous espérons pouvoir utiliser des crédits du ministère pour que Jules Ferry soit connecté sur Internet. On découvrira aussi le contenu de notre dernier envoi, parti de Tours en février, et arrivé au lycée seulement la veille de notre passage. Le lycée a eu des difficultés pour obtenir la franchise mais c'est réglé, tout est là. Nous dégustons ensuite un succulent repas malgache avec une vingtaine de profs, ambiance très amicale et discussion plus sérieuse sur les projets à venir, les besoins spécifiques par discipline, les demandes de correspondants. On note, on note... et on se régale !

Nous avons aussi été invités par l'association des Anciennes de Jules Ferry et Françoise y retrouvera une de ses copines de 6<sup>ème</sup>, encore un moment d'émotion car cela se passait... il y a plus de quarante ans ! On se dit qu'on pourrait

peut-être retrouver d'autres Ancien(ne)s de Jules Ferry en France et les associer ...

Nous sommes aussi allés voir le nouveau lycée français de Tana qui vient d'être construit à Ambilobe ; il y a de superbes locaux et c'est une luxueuse vitrine de la France mais la scolarité n'est pas à la portée de toutes les bourses ! Il y a toutefois des accords de partenariat avec des lycées malgaches dont Jules Ferry. Ce que nous confirmera le Conseiller Culturel de l'Ambassade qui nous a accordé une entrevue et auquel nous avons décrit nos projets et soumis quelques demandes. On obtiendra un stage en France pour un prof français et une subvention pour que le lycée français aide Jules Ferry à mettre en place un atelier théâtre.



Nous passerons encore une journée avec un groupe de profs et l'infirmière du lycée qui nous parlera de son rôle au lycée et des besoins en médicaments ; on peut envoyer des antalgiques, des antispasmodiques, de la pommade cicatrisante (HEC), du sparadrap... Si vous avez des échantillons, on les leur transmettra.

En résumé, nous avons été accueillis de manière extrêmement chaleureuse par tous nos amis , nous avons même dû refuser des invitations, nous sommes revenus avec des cadeaux et des messages à transmettre . Nous souhaitons vivement que le jumelage continue à se développer pour que d'autres, ici ou là-bas, puissent, comme nous, vivre ces rencontres si enrichissantes.

### **Arivonimamo, une petite ville malgache et ses problèmes**

Pourquoi avoir choisi cet endroit, hors des circuits touristiques ? Simplement parce que l'une d'entre nous y a vécu et que l'une de nos amies malgaches en est originaire. Nous sommes allés y passer un week-end chez la mère de notre amie

Arivonimamo est situé sur les Hauts Plateaux à 50 km à l'ouest de Tananarive ; il y avait là, au temps de la colonisation, l'aéroport international qui est maintenant une base militaire. La route qui y mène est complètement défoncée ; il est, paraît-il, question de la remettre en état mais rien encore pour le moment et on mettra presque deux heures pour y arriver, avec un bon 4x4.

Nous sommes allés revoir la maison de Françoise, toujours solide mais un peu décrépie ; il n'y a plus beaucoup d'arbres ni autour de la maison ni autour du petit lac Antaboaka . Comme dans beaucoup d'endroits à Madagascar, la déforestation est importante.

Les souvenirs c'est bien mais c'est surtout Arivonimamo aujourd'hui qui nous intéresse . Le village a beaucoup grandi et il s'étend tout en longueur sur la route qui mène à Miarinarivo et au lac

Itasy.. La commune comprend environ 30 000 habitants dont la moitié dans le village lui même. Il y a maintenant un lycée, un collège, neuf écoles ( sept publiques et deux privées ) ainsi que deux écoles maternelles privées. Il y a des bibliothèques, dans le collège et dans le lycée et une bibliothèque municipale.

L'activité de la commune est essentiellement agricole : on cultive du riz, des arachides, du maïs, des haricots, du manioc, des pommes de terre et des patates douces, du saonjo, du voanjobory, des tomates et de succulents ananas . Autour d'Arivonimamo poussent des tapias, ce sont des arbres dont se régalaient les vers à soie ; la région est célèbre pour le tissage des lambamena ( en soie ) et on trouve encore quelques tisseuses . Sur la grand place du village où trône un amontana pluri-centenaire ( c'est un arbre ) , il y a un marché couvert et des petits étals où on trouve de tout comme partout . Il y a aussi dans le village un hôpital - maternité de trente cinq lits . Le personnel comprend deux médecins, un dentiste, trois sages-femmes et six infirmières . Le matériel est en mauvais état et les conditions de travail sont difficiles : le matériel radiologique ne fonctionne pas, il y a un téléphone mais pas d'ambulance.

Nous avons rencontré le maire qui nous a parlé des problèmes de la commune et des réalisations en cours. Les priorités sont : avoir un tracteur ou un camion pour le ramassage des ordures ménagères, régler les problèmes d'adduction d'eau et réhabiliter le marché. Concrètement quelques éléments sur les problèmes de l'eau : dans cette ville de 30 000 habitants il y a 230 abonnés et 30 points d'eau publics ; il y a de l'eau trois heures par jour seulement car la réserve est à 30 km , le réservoir est trop petit et les tuyaux aussi . Une nouvelle source a été trouvée et on construit un nouveau réservoir pour avoir de l'eau toute la journée ; reste le problème de la distribution à partir du réservoir, actuellement il leur manque cent tuyaux de PVC.

Notre fibre militante se rappelle à nous et nous imaginons des actions à partir de notre Touraine : on pourrait organiser une opération "achetez un tuyau pour Arivo" , après une petite pub locale on pourrait certainement trouver cent personnes qui donnent chacune 85 F pour renouveler le réseau de distribution ; on pourrait faire un travail avec des élèves de lycée technique sur les travaux d'adduction d'eau ou sur le tissage de la soie ; on pourrait enrichir la bibliothèque municipale ; on pourrait ...démarrer un partenariat qui servirait de point d'appui pour un jumelage avec une commune tourangelle . Nous avons des amis sur place qui relaieraient ....

Nous n'oublions pas les buts de l'association , développer les échanges entre la Touraine et Madagascar !



## Réseau Afrique 37



Touraine Madagascar est adhérente du Réseau Afrique 37 et vous pouvez participer aux débats organisés par les différentes associations du Réseau

Si vous voulez des précisions sur les dates ou lieux, contacter Claudie au 02 47 28 07 29

### Education (à propos des partenariats éducatifs Nord Sud):

- o une conférence débat sur les systèmes éducatifs en Afrique et les appuis que l'on peut apporter, par

**Bernard Dumont du G.R.E.F.**  
le jeudi 9 décembre 1999

- o une rencontre entre les établissements scolaires du département impliqués par les partenariats

### Agriculture :

- o une journée de réflexion à partir des expériences locales, animée par

**L'A.F.D.I. Touraine**  
en janvier 2000

### Santé :

- o un débat avec **P.S.F.** sur les problèmes de transfert de matériel

en février/mars 2000

## Touraine Madagascar vous recommande

### Novembre 1999 - Photos

La commune de Veretz organise avec d'autres communes de l'est tourangeau une série de manifestations :

#### "un mois sur l'Afrique"

- o des spectacles africains : de l'humour, de la danse, de la musique, des contes ...
- o un débat sur " développement et solidarité "
- o des expositions d'artistes africains et malgaches ...
- o et surtout

#### exposition de photos de Madagascar par Baudouin de Rochebrune à Vézetz

pour tous renseignements complémentaires,  
consulter la presse locale ,téléphoner à la mairie de Vézetz  
02 47 50 30 12 ou ..contacter Touraine Madagascar

### Décembre 1999 - conférence

Dans le cadre d'un colloque intitulé "*La langue de l'autre*" à la faculté des Tanneurs

Monsieur **Jean Christophe Demeule**, professeur à l'Université de Lille III, donnera une conférence sur :

#### "Le cas de Jean Luc Raharimanana" à Tours les 9 et 10 décembre 1999

Nous prenons contact avec l'Université pour savoir si l'on peut assister à cette conférence sans participer à tout le colloque . Si vous êtes intéressés, nous contacter ou téléphoner au secrétariat du colloque 02 47 36 81 08

### Réveillon de l'an 2000

Après avoir organisé en septembre 97 une semaine malgache qui a eu un grand succès auquel nous avons contribué, le Foyer Rural de Semblançay propose de fêter l'arrivée de l'an 2000 avec un

#### Réveillon de la Saint Sylvestre malgache

programme, tarifs et bulletins de réservation joints au bulletin

### 21 juin 2001 à Madagascar !

Encore l'éclipse ! C'est fini en France mais la prochaine sera visible à Madagascar le 21 juin 2001.

Vous n'avez pas jeté vos lunettes donc il faut les récupérer pour les envoyer, si elles sont en état, à Madagascar.

Plusieurs magasins de Tours proposent de reprendre les lunettes pour les envoyer à des associations caritatives :

**"Lynx Optique"** dans la galerie commerciale des Atlantes à Saint Pierre des Corps

Le café **"Le Bergerac"**, rue Giraudeau, à Tours

Vous pouvez aussi les donner à Touraine Madagascar, nous les enverrons, après vérification, au lycée Jules Ferry.